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Дорогие друзья!
Примите мои самые искренние поздравления с празд-

ником Наурыз мейрамы!
С древних времен в этот день люди желали друг дру-

гу мира, благополучия и счастья.  Всегда считалось, что 
празднование Наурыза приносит благополучие на весь 
год.

Не будет преувеличением сказать,  что Наурыз мей-
рамы сегодня стал одним из самых ярких и любимых 
праздников многонационального коллектива компании 
«Карачаганак Петролиум Оперейтинг».

Пользуясь случаем, разрешите сердечно поздравить 
вас с этим светлым весенним праздником и пожелать 
счастья, удачи во всех начинаниях  и исполнения самых 
сокровенных желаний и надежд!

Роджер Фокс
Генеральный директор КПО

В давние времена, когда казахи жили в юртах на обширных просторах благодатной степи, они не 
имели представления о существовании компасов, календарей, а тем более часов и определяли время 
по лунному, солнечному или восточному календарю. Весну казахи определяли по солнцу, как только 
теплые солнечные лучи проникали в юрту сквозь ее верхнее отверстие. 

По старому летоисчислению этот день обычно совпадал с 21 марта - днем весеннего равноден-
ствия. Поэтому казахи назвали месяц март - Наурыз. Считалось, что в этот день происходит обновле-
ние в природе, первый весенний гром, набухание почек на деревьях, буйное прорастание зелени. 

В день праздника Наурыз в каждой семье накрывали дастархан - скатерть с различными яствами. 
Для угощения соседей готовили традиционную похлебку, именуемую в народе Наурыз коже, которая 
готовилась из семи компонентов: мясо, соль, жир, лук, пшеница, курт, иримшик (творог). 

Накануне праздника весеннего равноденствия люди приводили в порядок жилье, расплачивались 
с долгами, мирились находившиеся в ссоре. Ибо, как утверждали старики, когда Наурыз входит в их 
дома, все болезни и неудачи должны обходить их стороной. В ночь перед торжеством в знак пожелания 
обилия молока, урожая и дождя все емкости наполняли молоком, айраном, зерном, ключевой водой, а 
в день Наурыза все старались быть в добром расположении духа, при встрече заключали друг друга в 
объятия, высказывали самые добрые пожелания, чтобы все невзгоды и беды миновали их. Люди ста-
рались одеться опрятно, чисто и по возможности во что-нибудь новое. 

Праздник Наурыз не обходился без спортивной борьбы, участвовать в которой могли даже девушки. 
Девушка вызывала джигита на состязание с условием, что если он победит, то приобретет право на ее 
руку и сердце, а если победит она, то джигит должен повиноваться ей и выполнять любые ее желания. 
И в таких случаях Наурыз превращался в свадебные торжества. 

В этот день в Аксае, по уже установившейся традиции, на главной улице города были установлены 
красочные юрты, и каждый желающий мог войти внутрь и попробовать традиционные блюда казахской 
кухни.  Иностранные сотрудники различных компаний вместе с казахстанцами с большим удовольстви-
ем приняли участие в этом празднике.  

Компания КПО наряду с другими компаниями, работающими в Аксае, также приняла участие в 
празднике и установила свою юрту.  Здесь, в очень уютной обстановке и за богатым дастарханом, го-
стей радушно встречали первые руководители КПО. 

Во время открытия праздничного мероприятия перед жителями города выступил Роджер Фокс и 
поздравил их с праздником Наурыз.

Компанией «Карачаганак 
Петролиум Оперейтинг Б.В.» 
(КПО) было достигнуто новое 
производственное достижение 
– отгрузка 200 миллионов бар-
релей жидких углеводородов по 
системе КТК.  
 ***

Сборная команда лыжников 

«Карачаганак Петролиум Опере-
йтинг Б.В» ( КПО) приняла уча-
стие в международных лыжных 
соревнованиях «Trofeo Neve ENI 
-2008» («Cнежный Трофей ЭНИ 
-2008»).

***
Сотрудники компании КПО, 

представляющие департамент 

охраны окружающей среды 
вместе с официальными пред-
ставителями различных мини-
стерств Казахстана, а также 
АО НК «КазМунайГаз» приняли 
участие в международном се-
минаре по экологическому мо-
ниторингу в г. Токио (Япония). 
  ***

Высокие представители ком-
пании Би Джи Групп посетили 
КПО с деловой поездкой, а так-
же побывали на местной радио-
вещательной станции «Радио 
Аксай».  

НОВОСТИ КПО

- стр. 4-5

Наурыз - праздник весеннего равноденствия 



2

Казахстанская экономика 
успешно развивается, и соци-
альная составляющая бизнеса 
становится предметом более 
пристального интереса со сторо-
ны общества. Глава государства, 
правительство уделяют постоян-
ное внимание данному вопросу. 
Ярким примером социально от-
ветственного подхода к ведению 
бизнеса может служить деятель-
ность НК «КазМунайГаз», кото-
рая реализует целый ряд соци-
альных программ, осуществляя 
активную спонсорскую и благо-
творительную деятельность. 

Президент АО «НК «КазМу-
найГаз» Узакбай КАРАБАЛИН 
рассказывает о приоритетных 
направлениях и основных про-
ектах в этой сфере:

- Социальная ответственность 
является важнейшим приорите-
том и неотъемлемой составляю-
щей нашего бизнеса. Стратегия 
компании неразрывно связана 
с экономическими и политиче-
скими интересами Казахстана 
и обусловлена статусом ком-
пании, призванной обеспечить 
максимальную эффективность 
использования нефтегазовых 
ресурсов страны, практическую 
реализацию Послания Главы 
государства «Стратегия вхож-
дения Казахстана в число 50 
наиболее конкурентоспособных 
стран мира», содействовать 
Правительству в решении за-
дач дальнейшего социально-
экономического развития.

Помимо основной деятельно-
сти, компания принимает актив-
ное участие в реализации при-
оритетных государственных и 
отраслевых программ социаль-
ного характера, международных 
и общественно значимых ре-
спубликанских акций. Только за 
последние несколько лет сумма 
капитальных и текущих затрат 
группы компаний «КазМунайГаз» 
на цели социального характера 
составила около 98 миллиар-
дов тенге. Достаточно сказать, 
что в 2005 году на поддержку 
аграрно-промышленного ком-

Компания "Карачаганак Пе-
тролиум Оперейтинг" (KПO), 
разрабатывающая одно из са-
мых крупных нефтегазовых 
месторождений в Казахстане, 
добилась отличных производ-
ственных показателей в 2007 
году, выйдя на рекордные уров-
ни добычи и выполнив несколь-
ко ключевых задач.

В прошлом году прошел 
10-летний юбилей подписания 
Окончательного соглашения о 
разделе продукции (ОСРП) – 
важной вехи как для компании 
KПO, так и для развития казах-
станской нефтегазовой промыш-
ленности.

В результате дальнейшей 
значительной разработки ме-
сторождения, на Карачаганаке 
в 2007 году было добыто более 
133 миллионов баррелей нефти, 
- уровень, на который компания 
никогда еще не выходила.

На сегодняшний день Кара-
чаганак является одним из круп-
нейших действующих место-
рождений в Казахстане. Объем 
добываемого на Карачаганаке 
газа составляет порядка 49% 
всей добычи газа в Казахстане, 

Социальные инициативы национальной компании «КазМунайГаз»
Интервью президента АО НК "КазМунайГаз" Узакбая Карабалина.

плекса и, в частности, на прове-
дение осенне-весенних полевых 
работ компанией был выделен 
41 миллион долларов. В этом 
году сельчанам было выделено 
свыше 145 тысяч тонн удешев-
ленных ГСМ из ресурсов «Каз-
МунайГаза». Более миллиарда 
тенге было затрачено компанией 
на подготовку и проведение ото-
пительного сезона бюджетных 
организаций.

- Какие шаги предпринима-
ются Национальной компани-
ей по поддержке социально 
уязвимых слоев населения? В 
какой форме оказывается бла-
готворительная помощь?

- Одним из основных видов 
социальной поддержки являет-
ся адресная помощь социально 
уязвимым слоям населения и 
детям-сиротам. Ежегодно спон-
сорскую поддержку от компа-
нии получают детский дом «Ак 
бота» (г. Атырау), детский приют 
«Светоч» (г. Астана), Ассоциация 
женщин-инвалидов «Шырак» (г. 
Алматы).

Из года в год укрепляется 
сотрудничество АО «НК «Каз-
МунайГаз» с ветеранскими 
движениями, с общественным 
объединением «Организация ве-
теранов Казахстана» и фондом 
«Мунайши», через который вы-
деляется благотворительная и 
спонсорская помощь ветеранам 
войны и труда, инвалидам, мало-
имущим пенсионерам и гражда-
нам, заслуженным работникам 
нефтегазовой отрасли.

-  Сегодня поддержка спорта 
и культуры — одно из важней-
ших направлений работы госу-
дарства и общественной дея-
тельности крупных компаний. 
Какие мероприятия осущест-
вляются вашей компанией в 
рамках комплексной програм-
мы Правительства «Здоровый 
образ жизни»? Что делается в 
этом направлении?

- Для поддержки и развития 
казахстанского спорта, форми-
рования здорового образа жизни 
«КазМунайГаз» в течение ряда 

лет оказывает спонсорскую по-
мощь республиканским феде-
рациям любительского бокса, 
художественной гимнастики, ве-
лосипедного спорта. Осущест-
вляется финансирование 
подготовки сборной команды 
Казахстана по самбо. Ежегодно 
направляются средства на про-
ведение международного юно-
шеского турнира по большому 
теннису «Юность столицы».

Хорошей иллюстрацией слу-
жит состоявшаяся 6 декабря в 
городе Таразе торжественная 
церемония открытия спортивно-
го комплекса «Дворец бокса», 
построенного на средства нашей 
дочерней компании — АО «Каз-
ТрансГаз». 

- Какова политика «КазМу-
найГаза» в вопросе развития 
регионов нашей страны? 

- В силу различия географи-
ческого положения, природно-
климатических условий, демо-
графической ситуации, истории 
развития и других факторов 
регионы Казахстана имеют раз-
личный уровень социально-
экономического развития. Это в 
свою очередь способствует по-
явлению ряда объективных со-
циальных проблем в обществе.

Как известно, в августе 2006 
года решением Президента Ка-
захстана Нурсултана Назарбае-
ва утверждена Стратегия тер-
риториального развития страны 

до 2015 года, определяющая 
основные направления терри-
ториального развития Казах-
стана, включая формирование 
экономического пространства, 
инфраструктурное обеспечение 
территорий во взаимоувязке со 
становлением кластеров. Про-
водится политика, направленная 
на повышение уровня жизни в 
регионах, создание соответству-
ющего потенциала для их даль-
нейшего успешного развития.

-   На сколько мероприятия по 
улучшению жилищно-бытовых 
условий специалистов, за-
нятых на производственных 
объектах предприятий «Каз-
МунайГаза», отвечают совре-
менным стандартам?

- Учитывая, что многие пред-
приятия «КазМунайГаза» нахо-
дятся в районах со сложными 
климатическими и экологически-
ми условиями труда, важным на-
правлением работы компании в 
социальной сфере является по-
стоянное улучшение жилищных 
и бытовых условий нефтяников. 
Основное внимание уделяется 
строительству жилых домов, ме-
дицинских учреждений, столовых 
с современным оборудовани-
ем, спортивно-оздоровительных 
комплексов, объектов культурно-
массовых мероприятий.

- «КазМунайГаз» представ-
ляет интересы государства в 
крупных проектах, выполняя 
функции полномочного орга-
на. Каким образом компания 
обеспечивает реализацию 
подрядчиками социальных 
программ в проектах СРП?

- Действительно, значитель-
ный объем работ по социальной 
поддержке регионов осущест-
вляется в рамках Соглашений 
о разделе продукции (СРП) по 
Северо-Каспийскому и Карача-
ганакскому проектам, в которых 
«КазМунайГаз» осуществляет 
функции полномочного органа. 
В соответствии с условиями СРП 
подрядчиками финансируется 
ряд социальных и инфраструк-
турных объектов, оказывается 

спонсорская помощь малоиму-
щим слоям населения, поддерж-
ка студентов из малообеспечен-
ных семей.

За период с 1998 по 2003 год 
по Северо-Каспийскому проекту 
на финансирование социальных 
проектов в Мангистауской и Аты-
рауской областях было выделе-
но 20 миллионов долларов. С 
2004 года финансирование соци-
альных и инфраструктурных про-
ектов осуществляется в размере 
одного процента от расходов на 
освоение. Так, в 2004 году эта 
цифра составила почти 10 мил-
лионов долларов, в 2005 году — 
29 миллионов долларов, в 2006 
году, как ожидается, превысит 61 
миллион долларов.

По условиям ОСРП «Карача-
ганак Петролиум Оперейтинг» 
ежегодно инвестирует 10 мил-
лионов долларов в проекты, 
связанные с развитием социаль-
ной инфраструктуры в Западно-
Казахстанской области, с учетом 
потребностей региона.

- Каковы дальнейшие планы 
«КазМунайГаза» по совершен-
ствованию системы корпо-
ративной социальной ответ-
ственности?

- В настоящее время разрабо-
тан проект кодекса корпоратив-
ной социальной ответственности 
АО «НК «КазМунайГаз», который 
будет внесен на рассмотрение 
совета директоров компании. 
В проекте кодекса отражены 
основные направления рабо-
ты по развитию и поддержанию 
корпоративных стандартов в 
сфере предоставления соци-
альных льгот и гарантий работ-
никам, инвалидам, неработаю-
щим пенсионерам-нефтяникам, 
оказания спонсорской помощи, 
а также добровольные обяза-
тельства по социальной ответ-
ственности бизнеса перед обще-
ством. 

ПРЕСС-РЕЛИЗ

KПO в 2007 г. добыла более 133 млн. баррелей нефти

а объем жидких углеводородов 
составляет около 18% всей неф-
ти, добываемой в стране.

На месторождении внедре-
ны передовые технологии, со-

ответствующие самым высоким 
стандартам промышленной без-
опасности и охраны окружающей 
среды.

В 2007 году на Карачаганак-
ском проекте было достигнуто 
улучшение показателей промыш-

ленной безопасности и охраны 
окружающей среды: было отра-
ботано 17 миллионов человеко-
часов без потерь рабочего вре-
мени и случаев травматизма, 

а утилизация газа достигла 
99,65%, что является улучшени-
ем по сравнению с уже выдаю-
щимися показателями 99,40% в 
2006 году.

KПO также выполнила до-
срочно задачи ОСРП по програм-

ме национализации. К настоя-
щему времени около 40% всех 
позиций менеджеров в компании 
занимают казахстанские спе-
циалисты. В дальнейшем KПO 
намеревается усилить работу в 
области обучения и тренинга для 
достижения еще лучших показа-
телей в этой области.

В 2007 году KПO также осу-
ществила несколько ключевых 
социальных проектов, включая 
ремонт правого крыла хирур-
гической больницы в Уральске 
и городского спортивного ста-
диона. К настоящему времени 
компания инвестировала более 
$133 миллионов в социальные 
проекты, и эта сумма удвоится 
в ближайшие годы со строитель-
ством газопровода "Карачаганак-
Уральск", который позволит обе-
спечить газоснабжение жителей 
Западно-Казахстанской области.

Комментируя достижения 
2007 года, генеральный директор 
KПO Роджер Фокс сказал: "При 
поддержке Республики Казах-
стан и национальной компании 
"КазМунайГаз" (КМГ), KПO за по-
следние 10 лет смогла добиться 
больших результатов, особенно 

в 2007 году. Я бы хотел искрен-
не поблагодарить министерство 
энергетики и минеральных ре-
сурсов и НК "КазМунайГаз" за 
их постоянную поддержку. Наше 
долговременное сотрудничество 
с "КазМунайГазом" и Республи-
кой Казахстан является условием 
нашего дальнейшего успеха, ког-
да мы приступим к новому этапу 
разработки месторождения".

"Карачаганак – это не только 
огромные запасы углеводородов. 
Разработка месторождения вно-
сит значительный вклад в раз-
витие казахстанской экономики и 
способствует благосостоянию жи-
телей Западно-Казахстанской об-
ласти. Компания KПO оказывает 
поддержку в реализации многих 
социально-инфраструктурных 
проектов, а также инициатив, на-
правленных на повышение про-
фессионального уровня местных 
работников и развитие потенциа-
ла казахстанских подрядчиков", - 
отметил Р. Фокс.

На снимке: президент 
АО НК «КазМунайГаз» 
Узакбай Карабалин. 
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10 марта 2008 г. компанией 
«Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» (КПО) было до-
стигнуто новое производствен-
ное достижение – отгрузка 200 
миллионов баррелей жидких 
углеводородов по системе Ка-
спийского трубопроводного 
консорциума (КТК) с начала 
эксплуатации данного экспорт-
ного маршрута в 2004 году.

Этот производственный ре-
корд был зарегистрирован во 
время погрузки танкера DOMUS 
AUREA на морском терминале 
КТК в черноморском порту Юж-
ная Озереевка.

Как отметил директор КПО 
по маркетингу Питер Костелло, 
«данному рекорду предшество-
вала успешная отгрузка 300-го 
по счету танкера, а в целом, с 
момента начала экспорта без 
происшествий и аварий отгру-
жено порядка 200 миллионов 
баррелей».

ОБЪЕМ ЭКСПОРТА КПО НА ЗАПАДНЫЙ РЫНОК ПРЕВЫСИЛ 200 МИЛЛИОНОВ БАРРЕЛЕЙ

В конце прошлого года сотрудники компании КПО, 
представляющие департамент охраны окружающей 
среды, а также представители Канцелярии Премьер-
Министра РК, министерства энергетики и минеральных 
ресурсов, министерства охраны окружающей среды, 
министерства здравоохранения, АО НК «КазМунайГаз» 
приняли участие в международном семинаре по эколо-
гическому мониторингу в г. Токио (Япония). Делегацию 
КПО в этой поездке возглавил менеджер корпоративно-
го отдела охраны окружающей среды Франческо Тром-
бета.  В поездке  также участвовали другие сотрудники 
отделов охраны окружающей среды: Мукангалиев Рус-
лан, Жуковский Сергей, Мажитова Айслу.

Основная цель семинара  - изучение и срав-
нение международного опыта/практики ведения                                   
мониторинга выбросов в атмосферный воздух на пред-
приятиях нефтегазовой индустрии в промышленно раз-
витых странах и густонаселенных регионах.

Организатором этой поездки выступили Unico 
International Corporation и АО НК «КазМунайГаз». Со-

гласно принятых обязательств, предусмотренных ОСРП, 
КПО под руководством АО НК “КазМунайГаз”ежегодно 
организует обучающие семинары для представителей 
контролирующих органов с целью их ознакомления с 
международным опытом ведения хозяйственной дея-
тельности при проведении нефтегазовых операций.

Участникам обучающегося семинара были предло-
жены следующие темы: «Японская нефтегазовая  инду-

ЭКОЛОГИ   КПО   ПОСЕЩАЮТ   ЯПОНИЮ

«Этот высокий производ-
ственный результат был достиг-
нут благодаря скоординирован-
ной работе КПО, трейдинговых 
аффилированных компаний и 
контролирующих органов. Хоте-
лось бы отметить прекрасную 
работу коллектива КТК», - доба-
вил Питер Костелло.

Для обеспечения эффектив-
ной и своевременной погрузки на 
морских терминалах необходимо 
соблюдение требований техники 
безопасности, применение пере-
довых промышленных методик 
и объединенные усилия сторон.  
Являясь ответственным постав-
щиком, КПО стремится достичь 
высоких производственных ре-
зультатов благодаря поиску эф-
фективных и своевременных ре-
шений рабочих задач и развития 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства со всеми заинтересованны-
ми сторонами.

После переработки на Кара-
чаганакском перерабатывающем 
комплексе жидкие углеводоро-
ды поступают в систему КТК в 
Атырау, а затем направляются 
в Россию на черноморские тер-
миналы КТК в общем потоке с 
углеводородным сырьем других 
месторождений для последую-
щей погрузки.  В пункте погрузки 
углеводородная смесь представ-
ляет собой смесь сырья различ-
ных месторождений, включая 
Карачаганакское. Эта углеводо-
родная смесь называется Смесь 
КТК (CPC blend) и продается по 
всему миру по международным 
расценкам.

Следует отметить, что в на-
чале этого года компания КПО 
также отмечала важное истори-
ческое событие – 300-й танкер 
"Star Lady", груженный карачага-
накской сырой нефтью, предна-
значенной для Западных рынков, 
вышел в открытое море. 

Карачаганак-крупнейшее 
действующее нефтегазоконден-
сатное месторождение в респу-

блике Казахстан. Объем добы-
ваемого здесь газа составляет 
порядка 49% всей его добычи 
в Казахстане, а объем жидких 
углеводородов - около 18% от 
общего количества нефти и кон-
денсата, добываемого в стране.

Кроме того, на Карачаганаке 
используются самые передовые 
технологии переработки углево-
дородного сырья. Их примене-

ние позволяет не только выйти 
на новый, более высокий уро-
вень добычи, но и приносит 
значительную прибыль Казах-
стану. Эти технологии полно-
стью соответствуют норматив-
ным требованиям  обеспечения 
промышленной безопасности и 
охраны окружающей среды в 
Республике Казахстан.

стрия»; «Экологические нормативы на примере японской 
системы мониторинга (мониторинг выбросов в атмосфе-
ру и соответствующие санитарные нормативы)»; «ОВОС 
и  технологии охраны окружающей среды». 

Во время пребывания в Токио казахстанская делега-
ция провела ряд встреч с ведущими японскими компа-
ниями, такими как Hitachi ltd., Мицуи, Токио Газ, а также 
совершила ознакомительные экскурсии на НПЗ Киокуто 
и на нефтегазовое месторождение Нагаока.

По словам Франческо Тромбета, поездка была 
организована на очень высоком уровне и произвела 
большое впечатление на казахстанскую делегацию. 
Программа семинара, длившаяся 10 дней, включала 
в себя лекционные и практические занятия с выездом 
на производственные объекты.  Семинар прошел в до-
брожелательной и деловой атмосфере, в ходе которого 
участники активно интересовались и обсуждали раз-
личия казахстанского и японского природоохранных за-
конодательств. Японские нормативы по выбросам не 
предусматривают платежей со стороны природопользо-
вателей, введены налоги, связанные с определенными 
выбросами загрязняющих веществ, и только в случае 
превышения предельно-допустимого значения выбро-
сов предусматривается вмешательство государствен-
ных органов. Работа в области управления и контроля 
выбросов проводится  в духе сотрудничества между 
предприятиями и государственными органами, и зача-
стую нефтегазовые промышленные объекты располо-
жены вблизи населенных пунктов, так как не существует 

требования по введению СЗЗ. Охрана здоровья и окру-
жающей среды обеспечивается за счет непрерывного 
мониторинга выбросов. 

В ходе посещения производственных объектов участ-
никам были представлены интересные презентации по 
новейшим технологиям в области добычи и транспорти-
ровки газа.  

Комментируя итоги визита, Франческо Тромбета 
сказал: «Я с большим удовольствием совершил поезд-
ку в Японию и считаю, что это был очень полезный и 
плодотворный визит для всех нас.  Дружелюбие и тра-
диционное гостеприимство японцев известны во всем 
мире.  Японцы были очень внимательны и приветливы 
к каждому из нас, и отнеслись с большим уважением к 
казахстанской делегации, вывесив казахстанский нацио-
нальный флаг на одном из НПЗ. Мы с большим удоволь-
ствием прослушали подготовленные для нас обзорные 
презентации, и каждый член нашей делегации проявил 
особый интерес к новейшим разработкам современного 
оборудования для добычи и транспортировки нефти и 

газа.  Кроме того, сама атмосфера была очень теплой 
и дружелюбной, и я не удивлюсь, если последующие 
встречи и контакты между казахстанскими и японскими 
официальными представителями, а также бизнесмена-
ми, работающими в нефтегазовом секторе, будут такими 
же интересными и плодотворными».    

На снимке: директор по 
маркетингу Питер Костелло.

Франческо Тромбета (первый справа).  Казахстанская делегация во время экскурсии. 

Токио
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Cборная команда лыжников 
компании «Карачаганак Петро-
лиум Оперейтинг Б.В» (КПО) 
вернулась из Италии, где при-
нимала участие в традиционных 
международных лыжных со-
ревнованиях «Trofeo Neve ENI 
-2008» («Cнежный Трофей ЭНИ 
-2008»), которые проводятся под 
эгидой концерна ENI. Команда 
КПО принимает в них участие с 
1999 года и неизменно добивает-
ся больших успехов. В этом году 
лыжники компании также высту-
пили вполне успешно, войдя в 
десятку сильнейших и заняв по-
четное 9 место.     

Следует отметить, что эти 
соревнования каждый год про-
водятся в разных туристических 
городах, расположенных в ита-
льянских Доломитовых Альпах.  

В этом году  небольшой горо-
док Кавалезе, что расположен в 
провинции Трентино на северо-
востоке Италии, любезно распах-
нул свои двери для участников и 
гостей «Cнежного Трофея».   

Это место отличается от дру-
гих  особенностью своего ланд-
шафта, что создает некоторую 
сложность прохождения лыжной 
трассы: крутые подъёмы, ковар-
ные, с резкими поворотами спу-
ски,  и поэтому не случайно на 
этой трассе  проводился  чемпи-
онат мира по лыжным гонкам.

Организация соревнований 
этого года отличалась от преды-
дущих.  Участникам  были пред-
ложены следующие виды сорев-
нований: лыжные гонки,  слалом, 
эстафета - 4х1км,  эстафета-
слалом, а такие традиционные 
виды соревнований, как «Боль-
шие гонки» и «Большой слалом», 
участие в которых  приносило ко-
манде КПО большое количество 
очков, не были включены в гра-
фик проведения соревнований.

В этом году  в соревнованиях 
приняли участие 26 команд с об-
щим количеством участников  - 
1780  человек. В составе лыжной 
команды КПО было  18 человек: 
13 мужчин и 5 женщин. Первые 
соревнования по категориям  
среди  женщин и мужчин про-
ходили 12 февраля. В этот день 
стартовали женщины, а затем 
мужчины категорий MASTER, 
SUPER PIONIERI и  PIONIERI на 
дистанции 5 км. По результатам 
этого дня команда завоевала 7 
кубков и 389 очков. Участники, 
получившие кубки “Trofeo”, заня-
ли следующие места:

TROFEO
Бакесова Тамара – 1 ме-

сто (категория DAME “B”),
Аксенова  Елена – 1 ме-

сто (категория SENIORES 
F “B”),

Якименко Валенти-
на – 2 место (категория  
SENIORES F “А”),

Попов Олег – 2 место 
(категория  MASTER),

Мендыгалиева Камила – 3 

место (категория  SENIORES 
F “А”),

Шестаков Валентин – 4 
место (категория PIONIERI),

Однокулов Владимир – 5 
место (категория  SUPER 
PIONIERI).

13 февраля проходили со-
ревнования среди мужчин  по 
9 возрастным категориям.   По 
результатам этого дня  команда 

КПО завоевала  8 кубков и по-
лучила 507 очков. Участники, по-
лучившие кубки “Trofeo”, заняли 
следующие места: 

Якименко Сергей – 1 место 
(категория AMATORY “B”),

Гумаров Дюсембай – 1 ме-
сто (категория VETERANI 
“В”),

Здоров Валерий – 1 место 
(категория SENIORES M “A”),
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NEVE ENI - 2008
Яценко Евгений – 1 место 

(категория GIOVANI M.),
Салманов Нурлан – 2 место 

(категория VETERANI “B”),
Габдуллин Азизбек 2 место 

(категория SENIORES M “A”),
Тендентник Олег – 3 место 

(категория AMATORY “B”),
Сыйков Жаскайрат – 5 ме-

сто   (категория AMATORY 
“B”).

В десятку сильнейших в своих 
возрастных категориях вошли:

Нурлан Назарбаев – 5 место 

(категория SENIORES M “В”),
Аносова Наталья – 6 место 

(категория DAME “A”),
Ноян Каюпов - 9 место (ка-

тегория SENIORES М “B”),
В этот же день состоялась 

лыжная эстафета 4х1 км, в ко-
торой приняли участие 18 ко-
манд. Каждая команда состояла 
из представителей разных ком-
паний. Состав каждой коман-
ды определялся жеребьёвкой. 
В каждой эстафетной команде 
был представитель от команды 
КПО. По итогам эстафетной гон-
ки первое место заняла коман-
да, за которую выступал лыжник 
КПО Валерий Здоров, внёсший 
в копилку команды – 60 очков. 
Второе место заняла команда, 
в которой выступала Валентина 
Якименко.  В итоге  команда КПО 
получила 50 очков. Третье место 
заняла команда, за которую вы-
ступал Евгений Яценко, принёс-
ший команде КПО дополнитель-
но 40 очков.

Команда, в которой высту-
пала Елена Аксенова, заняла 4 
место, и это дало сборной КПО 
еще 30 очков. В итоге за участие 

в эстафете команда КПО зара-
ботала 255 очков. В слаломе и 
в эстафете-слалом участвовали 
следующие лыжники: Здоров  
Валерий, Габдуллин Азизбек,  
Сыйков Жаскайрат, Однокулов 
Владимир, Попов Олег, Каюпов 
Ноян, Салманов Нурлан, Баке-
сова Тамара, Гумаров Дюсем-
бай, Шестаков Валентин, Яценко 
Евгений, Наталья Аносова.  За 
участие в этих двух видах сорев-
нований (горнолыжный спуск  и 
эстафета –слалом) команда КПО 

получила 61 очко. 
Участие спор-

тсменов в лыжных 
гонках и слаломе 
принесло коман-
де КПО 273 очка. 
Наибольшее коли-
чество очков на-
брали: Здоров Ва-
лерий – 55 очков, 
Салманов Нурлан 
- 54 очка, Габдул-
лин Азизбек – 50 
очков, Гумаров 

Дюсембай – 42 очка.
По итогам всех выступлений 

общее количество очков состави-
ло 1485, и в итоге команда КПО 
заняла девятое место. Среди 
зарубежных команд, приглашён-
ных в Италию, лыжная сборная 
КПО заняла третье место. 

Все соревнования проходи-
ли в теплой и дружеской атмос-
фере, и все участники получили 
огромный заряд энергии, а так-
же незабываемые впечатления  
от проведенных в Италии дней. 
Здесь не было победителей, по-
бежденных.  

По словам новичка сборной 
КПО Камилы Мендыгалиевой, 
которая впервые приняла уча-
стие в этих соревнованиях, «та-
кие спортивные мероприятия не 
только объединяют страны, но 
и предоставляют огромную воз-
можность для культурного обме-
на и способствуют укреплению 
дружбы».  

 (Редакция газеты выражает 
благодарность менеджеру КПО 
Наталье Аносовой за помощь в 
подготовке данного материала). 



6

Накануне Дня геолога наш 
корреспондент встретился с  Ку-
сановым  Жардемом, менед-
жером отдела разрешений и 
лицензий недропользования 
КПО, имеющим прямое отноше-
ние к этому профессиональному 
празднику.

- Каково назначение и обя-
занности отдела разрешений и 
лицензий недропользования?

- Во-первых, пользуясь случа-
ем хочу поздравить всех геологов 
Карачаганака с профессиональ-
ным праздником – Днем геолога 
и пожелать всем представителям  
этой древнейшей добывающей 
профессии крепкого здоровья и 
всего самого наилучшего! 

Когда-то геолог-промысловик  
воспринимался как человек, 
занимающийся  разведкой по-
лезных ископаемых, поиском, 
сбором и изучением  различных 
горных пород, минералов, полу-
драгоценных и драгоценных кам-
ней с помощью кирки, молотка и 
маломощного микроскопа.  В на-
стоящее время геолог-нефтяник 
должен быть готов эффективно 
решать возникающие пробле-
мы на современном научно-
техническом уровне.

Ушло в прошлое то время,   
когда обучение  данной профес-
сии в университетах начиналось  
с киркового молотка, с помощью 
которого будущий геолог начи-
нал   изучение состава и особен-
ности размещения  различных 
полезных ископаемых. Пусть 
этот инструмент останется для 
всех геологов только символом, 
поскольку современный геолог 
должен быть вооружен самыми 
современными электронными 
приборами, оборудованием и 
компьютерными технологиями в 
области исследований природ-
ных богатств суши и морей. 

Что касается заданного 
вами  вопроса о деятельности 
нашего отдела разрешений и 
лицензий недропользования, 
то вкратце хотел бы отметить, 

Завершение строительства 
новых производственных объ-
ектов на Карачаганакском ме-
сторождении, длившееся  в 
течение нескольких последних 
лет, позволило компании КПО 
значительно увеличить добычу 
газа и жидких углеводородов, 
которые потребовали гаранти-
рованного и выгодного сбыта 
на международном рынке. Ор-
ганизация сбыта продукции яв-
ляется завершающей стадией 
всего производственного цикла. 
В целом - это один из важней-
ших этапов работы всего пред-
приятия и каждого работника. 

Сбыт продукции оказыва-
ет влияние на ход всего про-
изводственного процесса.  Но 
произвести продукцию – еще 
полдела, ее нужно достойно и 
выгодно реализовать. Именно 
в этом и заключается основная 
задача директората маркетинга 

КПО, отличительными чертами 
которого является гибкая поли-
тика сбыта, наличие тесных пар-
тнерских связей с покупателями 
и ориентированность на долго-
срочные взаимовыгодные отно-

шения. Еще одно преимущество 
заключается в том, что специа-
листы маркетинга ведут поиск 
надёжных покупателей углеводо-
родного сырья, добываемого на 
Карачаганаке, а также участвуют 

в заключении коммерческих кон-
трактов и договоров с ними. 

Задача маркетинга - постав-
лять продукцию на рынок по наи-
более выгодным направлениям, 
одновременно следуя страте-
гической цели по обеспечению 
дополнительных экспортных 
маршрутов в период развития III 
Этапа.

Для того, чтобы представить 
масштаб деятельности марке-
тинга, достаточно сказать, что в 
2007 году компания КПО полу-
чила общий доход в размере 4.9 
миллиардов долларов США.

Команда маркетинга КПО 
сейчас работает в Аксае и в Лон-
доне.

Большая часть персонала 
находится в Аксае. Его основная 
деятельность направлена на по-
ставку физических объёмов сы-
рья на рынок по существующим 
экспортным маршрутам, а так-
же связана с предоставлением 
таможенных услуг, бюджетной 
и финансовой деятельностью, 
необходимой для поддержания 

работы в целом. Первостепен-
ная задача лондонской группы 
заключается в разработке ком-
мерческих соглашений и в ис-
следовании новых экспортных 
маршрутов.

Несомненно, что с расши-
рением экспортных мощностей, 
требуемых для продажи плани-
руемых объёмов при введении 
в эксплуатацию 4-ой нитки и 
в период развития III Этапа, у 
директората маркетинга значи-
тельно увеличится объем ра-
бот.  Кроме того, в ближайшем 
будущем компания КПО плани-
рует годовой уровень добычи 
на месторождении свыше  10 
млн.тонн жидких углеводоро-
дов и 12 млрд.кубометров газа, 
что послужит дополнительным 
стимулом развития экономики 
Казахстана.  

Поэтому руководство дирек-
тората планирует в ближайшем 
будущем принять в свою ко-
манду наиболее талантливую 
и способную молодежь для вы-
полнения поставленных целей.

МАРКЕТИНГ – ДЕЛО СЕРЬЕЗНОЕ

6 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ ГЕОЛОГА
Международная стандартизация геолого-

промысловых и буровых  работ - реальный  
путь повышения экономической эффективно-

сти предприятий нефтегазового комплекса
 Республики Казахстан!

что особое внимание мы уде-
ляем геолого-экологическим 
проблемам, связанным с изме-
нениями геологической среды 
в процессе разработки место-
рождения.   В связи с этим мы 
должны осуществлять контроль 
над  соблюдением требований 
разрешительных и лицензион-
ных документов в области охра-
ны недр и недропользования в 
производственных службах КПО.  
Кроме того, нам необходимо кон-
тролировать выполнение работ 
по утилизации промышленных 
отходов и сточных вод в недра, 
сжигания и выбросов природно-
го и попутного газа в атмосферу, 
а также отслеживать состояние 
окружающей среды в целом. 

- С какими государственны-
ми органами приходится взаи-
модействовать?

- Наша работа напрямую свя-
зана с взаимодействием с геоло-
го и эколого-контролирующими 
государственными органами. То 
есть она включает представле-
ние на рассмотрение и на со-
гласование областных контро-
лирующих органов, получение от 
вышестоящих Государственных 
органов разрешений на сжига-
ние попутного газа в атмосферу, 
на захоронение промышленных 
стоков в недра и на другие дей-
ствия, предусмотренные зако-
нодательными и нормативными 
актами Республики Казахстан.

В практической работе в обя-
зательном порядке руководству-
емся необходимым перечнем 
действующих законодательных 
актов и нормативных документов 
Республики Казахстан, регули-
рующих отношения в сферах не-
дропользования, эксплуатации 
объектов добычи углеводород-
ного сырья.

- Нам известно, что вы с 
2007 года являетесь пред-
ставителем КПО в системе 
менеджмента качества серти-
фикации  (ISО 67 и ISO 193) в 
подкомитете 4 (ПК-4) «Обору-
дование для бурения и добы-
чи», являющегося  Рабочим 
органом  Министерства энерге-
тики и минеральных ресурсов 
РК. Не могли бы вы подробнее 

остановиться на этом? 
-Да, действительно, согласно 

приказа генерального директо-
ра КПО от 3.05.07 г. мне оказа-
на большая честь представлять 
КПО в Рабочем органе мини-
стерства в области технического 
регулирования нефтегазовой от-
расли Республики Казахстан.

Вначале поясню, что такое 
ISO.  Это международный стан-
дарт, обобщающий передовой 
мировой опыт в области управ-
ления производством, содержит 
требования к организации про-
изводства. Ключевое понятие, 
используемое в стандартах - 
"Система  менеджмента (управ-
ления) качества" (СМК). Осо-
бенностью стандартов является 
то, что они предъявляют требо-
вания не к качеству продукции 
напрямую, а к системе организа-
ции управления производством, 
которое призвано обеспечивать 
предсказуемый и стабильный 
уровень качества продукции. С 
точки зрения стандартов серии 
ISO качественной считается та 
продукция, которая удовлетво-
ряет как специфицированным 
(прописанным), так и предпола-
гаемым (не прописанным) ожи-
даниям клиента. 

Создание Рабочего органа 
при Министерстве энергетики и 
минеральных ресурсов связано 
с тем, что нефтегазовый ком-
плекс Казахстана является стра-
тегическим сектором экономики 
Казахстана. Первостепенной за-
дачей Рабочего органа является 
не допускать технологического 
отставания отрасли  и исключать 
значительную изношенность 
основных фондов и используемо-
го оборудования. В этих условиях 
на первый план выходят вопросы 
развития технологической базы 
нефтегазового комплекса. Осо-
бая роль отводится националь-
ным стандартам для поддержки 
инфраструктурных проектов, вы-
полняемых на условиях между-
народного разделения труда, и 
создания доказательной базы 
соответствия объектов регулиро-
вания в нефтегазовом комплексе 
(НГК) требованиям технических 
регламентов. 

Нашему подкомитету 4 (ПК-4) 
Рабочего органа поручено  про-
вести в аналогичной сфере от-
расли РК работу, подобную  ко-
торой проводят  международные 
(региональные) организации 
по стандартизации (ИСО/ТК 67, 
ИСО/ТК 193). Мы учитываем то,  
что при этом активное участие 
в разработке таких стандартов 
принимают США (ASME, ASTM, 
API), Канада (CSA), Германия 
(DIN), Норвегия (NORSOK, DNV), 
Великобритания (BSI). Уровень 
гармонизации национальных 
и международных стандартов 
в этих странах составляет 70 - 
90%. Какова выгода, - спросите 

вы? Так, по данным экспертов 
применение корпоративных до-
кументов при реализации новых 
проектов увеличивает капиталь-
ные затраты не менее чем на 
20-30% и создает значительные 
проблемы для участия компаний 
в тендерах на поставку обору-
дования (работ, услуг) для про-
ектов, управление которыми 
осуществляют иностранные опе-
раторы. 

- Что вы ожидаете в даль-
нейшем от Рабочего органа?

- Хотелось бы надеяться, что 
в ходе реализации Концепции 
и плана работы Рабочего орга-
на на базе министерства  будет 
создан и будет также функциони-
ровать Технический комитет (ТК) 
431 «Геологическое изучение, 
использование и охрана недр». 
Дальнейшим шагом развития 
работ по реструктуризации ТК 
предполагается  создание ТК 023 
“Техника и технологии добычи и 

переработки нефти и газа» - ана-
лога ИСО/ТК 67. ТК в ближайшие 
пять лет предстоит выполнить 
значительный объем работ по 
стандартизации. По экспертным 
оценкам к 2010 году только ИСО/
ТК 67 будет в общей сложности 
принято около 200 - 250 стандар-
тов для НГК. Исходя из практики, 
выполнить такой объем работ по 
гармонизации национальных и 
международных стандартов без 
активного участия нефтегазовых 
компаний будет весьма сложно. 
Таким образом, основное вни-
мание в НГК и технических ко-
митетов должно быть обращено 
на определение и реализацию 

важнейших приоритетов по стан-
дартизации нефтегазового биз-
неса и  на внедрение передовых 
технологий, связанных с развед-
кой и освоением высоко затрат-
ных месторождений, добычей и 
переработкой нефти и газа. 

Ряд указанных проблем как 
раз и предстоит решить в рамках 
Перспективной программы раз-
вития национальных стандартов 
в научно-технической и произ-
водственной сферах.

- Жардем Куанович, спа-
сибо вам за интервью и по-
звольте еще раз поздравить 
Вас и всех геологов КПО с про-
фессиональным праздником 
-  Днем геолога!

На снимках: 1. Жардем 
Кусанов, менеджер отдела 
разрешений и лицензий не-
дропользования. 2.  Геоло-
ги КПО.
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Вот уже на протяжение не-
скольких лет в компании КПО 
действует Программа безопас-

ного поведения (ПБП), которая 
широко применяется на всех 
производственных объектах. 

В этом году Программе 
безопасного поведения испол-
нилось четыре года.  В течение 
этого периода времени, а так-
же с момента ее введения на 
Проекте, Программа постоянно 
совершенствовалась и допол-
нялась новыми идеями.  

 В знак признания индиви-
дуальных наблюдений с при-
менением правил ПБП со сто-
роны опытных наблюдателей, 
руководство отдела техники 
безопасности производствен-
ного департамента КПО недав-
но наградило своих отличив-
шихся сотрудников памятными 
майками.  

Программа безопасного по-

Не так давно в компанию 
КПО почтой из Италии были 
доставлены две внушитель-
ные коробки, в которых на-
ходились красочные книги на 
русском и итальянском языках.  
Как оказалось, эти книги были 
высланы ассоциацией «Аксай-
культура», которая находится в 
Италии.  В приложенном письме 
сообщалось, что книги на рус-
ском языке предназначались 
для Детского дома г. Уральска, 
а книги на итальянском языке 

были адресованы учащимся ита-
льянской школы под названием 
«Аксай-Культура», которая вот 
уже на протяжение нескольких 
лет успешно функционирует на 
территории    Чешского городка 
г. Аксай.

Все эти книги были посланы 
Джанлукой Кьяренца, который 
когда-то в течение нескольких 
лет работал в Аксае в компании 
КПО в качестве специалиста по 
материальному обеспечению.  
Многие местные сотрудники 

КПО, которым довелось общать-
ся и работать с Джанлукой, до 
сих пор вспоминают его добрым 
словом.  Джанлука – добрей-
шей души человек, является  
основателем итальянской шко-
лы «Аксай–Культура».  Именно 
благодаря его усилиям многие 
сотрудники КПО, а также жители 
Аксая получили замечательную 
возможность узнать больше об 
итальянской культуре и изучать 
язык великого Петрарки.   

Хотя, в настоящее время, 

Джанлука больше не 
работает на Проекте, 
итальянская шко-
ла, основанная им, 
продолжает успеш-
но работать.  Сама 
история открытия 
итальянской школы 
в Аксае такова:  к 
Джанлуке несколь-
ко раз обращались 
его казахстанские 
коллеги с просьбой 
научить их итальян-
скому языку.  Так как 
в то время на Про-
екте происходили грандиозные 
строительные работы, у Джанлу-
ки не было достаточно времени 
заняться дополнительно препо-
давательской деятельностью, и 
поэтому он вынужден был отка-
заться. Однако, приняв во вни-
мание настойчивость своих ка-
захских коллег, а также учитывая 
их искреннее желание научиться 
говорить по итальянски, он затем  
согласился.  В то время он даже 
не знал, чем все обернется.    

Он стал проводить занятия 
по итальянскому языку для своих 
друзей, которые приходили вече-
ром после работы два раза в не-
делю.  Немного позднее многие   
его коллеги также выразили же-
лание брать уроки итальянского.  
Следует отметить, что прежде 
Джанлука никогда не занимался 
преподавательской деятельно-
стью, но постепенно, втянувшись 

в это дело, а также видя с каким 
энтузиазмом его коллеги изуча-
ют итальянский язык, он стал 
заниматься с ними с большим 
удовольствием.  Вскоре курсы 
итальянского стали настолько 
популярны, что Джанлука пере-
стал справляться один и поэто-
му вынужден был пригласить 
к себе помощников, которые 
помогали ему вести уроки ита-
льянского.  Кроме того,  Джан-
лука прекрасный художник.  В 
свободное от работы время, а 
также когда он не был занят со 
своими учениками, Джанлука 
любил рисовать.  Ему удалось 
продать ряд своих картин, и на 
вырученные от продажи деньги 
он приобретал мебель, стираль-
ные машины, а также другую 
бытовую технику   для воспи-
танников        школы-интерната 
г. Уральска.

Джанлука передает привет из далекой Италии

ведения является эффектив-
ным инструментом по предот-
вращению несчастных случаев 
на производстве.  Конечно же, 
всегда есть возможность сде-
лать Программу еще более 
эффективной. Применение 
правил безопасного поведения 
на производственных местах 
дает возможность работникам, 
занятым на Проекте, избегать 

несчастных случаев и проис-
шествий.  В настоящее время 
коллектив по поддерже ПБП 
укрепил свои позиции и недав-
но запустил рабочий логотип, 
который используется на всех 
официальных материалах ком-
пании и отражает сущность 
этой Программы. 

Команда поддержки ПБП 
производственного отдела тех-
ники безопасности КПО выра-
жает благодарность всем со-
трудникам, задействованным в 
производственном цикле, за их 
постоянную поддержку по раз-
витию Программы безопасно-
го поведения. Без постоянной 
поддержки со стороны всех со-
трудников КПО было бы невоз-
можно достичь успеха по про-
движению этой Программы.

Недавно управляющий ме-
неджер Би Джи Групп по охране 
окружающей среды и соблю-
дению техники безопасности 
Дон Лойд и главный инженер 
по технике безопасности Марк 
Нишпати посетили Карачаганак 
с деловой поездкой.  

Основная цель из визита 
– ознакомиться с деятельно-
стью КПО в области техники 
безопасности и охраны окружа-
ющей среды, а также с соблю-
дением правил безопасности 
на дорогах. Этот визит дал им 
возможность увидеть своими 
глазами, как выполняется кор-
поративная политика Би Джи в 
области техники безопасности, 
применяемая на месторожде-
нии Карачаганак, а также как 
компания КПО сотрудничает с 

Менеджеры Би Джи
 на конкурсе Радио Аксай

местным населением.  
Во время своего пребывания 

в Аксае они посетили местную 
радиовещательную станцию 
«Радио Аксай» для того, чтобы 
понаблюдать, как проходит дет-
ский радио-конкурс по знаниям 
правил безопасного поведения 
на дорогах города.  Этот конкурс 
является ярким примером де-
монстрации программы КПО по 
укреплению правил безопасно-
сти на дорогах, предназначенной 
для местного населения.

Следует отметить, что гости 
из Би Джи не только наблюда-
ли за конкурсом, но и приняли 
непосредственное участие в 
двухдневном радио-конкурсе в 
качестве членов жюри. Шести-
месячный конкурс среди детей 
на лучшее знание правил пове-

дения на дорогах, как известно, 
был проспонсирован компани-
ей КПО.   

В результате проведенного 
конкурса победители были на-
граждены специальными рюк-
заками с логотипом КПО, све-
тящимися в ночное время. 

Питер Джойс, менеджер 
по технике безопасности КПО, 
руководящий этим проектом, 
отметил, что участие гостей из 
Би Джи в радио-конкурсе дало 
им возможность стать свиде-
телями деятельности КПО по 
вовлечению местного населе-
ния в мероприятия подобного 
рода. 

Кроме этого конкурса  ком-
пания КПО также спонсирует 
ежедневные аудио ролики, 
предназначенные вниманию 

водителей, предупре-
ждающие их об опас-
ности вождения в не-
трезвом состоянии, а 
также призывающие 
детей быть предель-
но внимательными 
во время гололеда 
или тумана.

Дон Лойд и Марк 
Нишпати остались 
очень довольны дея-
тельностью КПО и 
похвалили команду 
по технике безопас-
ности за усилия, на-
правленные на тес-
ное взаимодействие 
с местным населе-
нием.На снимке: Дон Лойд и Марк Нишпати с 

юным победителем конкурса Радио Аксай

На снимке: Джанлука со своими казахстански-
ми коллегами.
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Компания ТОО"Уральскстройинвест", являющаяся подряд-
чиком компании КПО, хорошо известна не только в Западном 
Казахстане, но и далеко за его пределами.  Компания не раз при-
влекалась  КПО к строительству различных социальных объек-
тов. Например, в прошлом году ТОО "Уральскстройинвест" при 
финансовой помощи компании КПО выполнила полную рекон-
струкцию 4-го терапевтического отделения областной клиниче-

ской больницы, стадиона детско-юношеской спортивной школы 
№4,  реконструкцию ул. Мухита, а также строительство детского 
сада в 7 микрорайоне г. Уральска.  

После завершения строительных работ, работники не имев-
шие замечаний и нарушений правил техники безопасности, были 
награждены памятными подарками от компании КПО. Особен-
но хотелось бы отметить начальника стройки Сергея Ивановича 
Жужель, который прилагал все усилия и старания для того, что-
бы работа на площадке выполнялась безопасно и с соблюдени-
ем всех требований правил ТБ при строительстве того или иного 
объекта.

Широкое развитие и успешную реализацию получила програм-
ма содействия сельским фермерам. Согласно договоренности 
между районным акиматом, Западно-Казахстанской ассоциацией 
предпринимателей «Даму» и компанией КПО в Бурлинском райо-
не создаются наиболее благоприятные условия для тех, кто ре-
шил открыть собственное дело. 

Обучающий семинар для сельхозтоваропроизводителей, ор-
ганизованный и проведенный специалистами фонда поддержки 
предпринимателей «Даму» и компанией КПО, спонсирующей со-
циальные проекты, стал еще одной интересной формой общения 
при продуктивном обмене опытом участников встречи. Фермеры 
Жарсуатского и Приурального сельских округов собрались, что-
бы обсудить проблемы и перспективы своего бизнеса. «Немало-
важным условием успеха, - говорит глава крестьянского хозяйства 
«Луч» А. М. Кульбеда, - является знание вопросов налогообло-
жения». Сами крестьяне в организации собственного дела зача-
стую непосредственно сталкиваются с необходимостью изучения 
механизмов начисления заработной платы работникам, расчета 
налогов, составления бизнес – планов. Постичь бухгалтерские 
тонкости им помогают сотрудники ассоциации «Даму». 

Председатель фонда С.К. Каиршин рассказал об условиях кре-
дитования. Те, кто по достоинству оценил экономическую выгоду 
льготного кредитования, смогли подготовить при содействии кре-
дитного офицера Ж. Мусатова заявки на получение очередного 
кредита с 10% ставкой, наглядным примером убеждая соседей 
использовать широкие возможности программы поддержки мало-
го и среднего бизнеса. 

Фермеры интересовались сроками кредитования и возврата 
денег, гибкими в каждом индивидуальном случае займами при 
благополучной кредитной истории, максимальными размерами 
кредитов, условиями наличия залогового имущества.  Крестьяне 
высказали также ускорить время получения кредита, чтобы своев-
ременно провести посевную кампанию, для этого средства, счита-
ют товаропроизводители, должны поступить уже в марте. 

Представитель КПО Зульфия Музафарова сообщила о наме-
рениях компании планомерно переводить спонсорские средства 
крестьянам с целью скорейшей реализации бизнес-проектов.

Казахстан повысит экспортные цены на газ до 
среднеевропейских. Уже с 1 января 2009 года по-
ставки топлива в Россию будут осуществляться 
как минимум по 300 долларов за тысячу кубоме-
тров. Это на 70 процентов выше, чем сегодня. Об 
этом заявил президент национальной компании 
«КазМунайГаз». 

По словам Узакбая Карабалина,  президен-
та НК АО «КазМунайГаз, такое решение было 
принято совместно с руководителями крупных 
газовых компаний Узбекистана и Туркмениста-
на и исключительно в экономических интересах 
центрально–азиатских государств. Руководители 
газовых компаний Казахстана, Туркменистана и 
Узбекистана сообщили крупнейшему покупателю 
- российскому «Газпрому» - о намерениях повы-
сить цены на экспорт газа. По словам Узакбая 
Карабалина,  «Газ является невосполняемым ре-
сурсом и поэтому, по сути, мы за него обязаны 
получать максимальную возможную цену».

К началу 2009 года по прогнозам специалистов 
она может составить 360 долларов за тысячу 
кубометров газа. Последний раз цены на казах-
станский газ пересматривались два года назад. В 
мае 2006 после переговоров президентов Назар-
баева и Путина,  «Газпром» стал платить в три 
раза больше. Тогда стоимость за тысячу кубоме-
тров возросла с 47 до 140 долларов. Сейчас речь 
идет о повышении цены как минимум на 70 про-
центов. Однако точная цифра пока не называет-
ся. На встрече в Москве, по словам Карабалина, 
были высказаны общие принципы будущего це-
нообразования.

***
"КазМунайГаз" готовится к участию в совмест-

ных с РФ проектах по разработке месторожде-
ния Хвалынское и структуры Центральная, рас-

 ТОО «Уральскстройинвест» - надежная компания

6 марта в конференц-зале 
главного офиса КПО состоя-
лась встреча лыжников сборной 
команды КПО с генеральным 
директором Роджером Фоксом 
и заместителем генерального 
директора Антонио Балдассар-
ре.  Эта встреча явилась своео-
бразным итогом  выступлений 
сборной команды КПО в Италии 
в международных лыжных со-
ревнованиях «Trofeo Neve ENI 
-2008» («Cнежный Трофей ЭНИ 
-2008»), которые из года в год 
уже более 50 лет проводятся  под 
эгидой концерна ENI. Команда 
лыжников КПО принимает уча-
стие в этих соревнованиях с 1999 
года и неоднократно добивалась 

Лыжники КПО подводят итоги 

НЕФТЬ И ГАЗ КАЗАХСТАНА

успехов.  В этом году сборная ко-
манда КПО, набрав 1485 очков, 
заняла почетное 9-е место.  

Во время встречи, Антонио 
Балдассарре, обращаясь к спор-
тсменам, сказал, что руководство 
КПО очень гордится достижения-
ми лыжников компании, которые 
из года в год демонстрируют 
свой высокий профессионализм.  
Он также отметил, что органи-
заторы соревнований Трофео с 
большим удовольствием пригла-
шают команду КПО принять уча-
стие,   так как для многих участ-
ников соревнований команда 
КПО является очень серьезным 
соперником, способным соста-
вить жесткую конкуренцию во 

всех возрастных категориях и в 
соревновательных дисциплинах.  

Бессменный капитан команды 
лыжников КПО,  он же главный 
вдохновитель всех спортивных 
соревновний в Аксае Олег Попов 
вручил Антонио Балдассарре 
командный кубок и рассказал о 
результатах выступления сбор-
ной, а также о наиболее отли-
чившихся спортсменах.  В конце 
встречи, для руководителей КПО 
был продемонстрирован видео 
фильм об  участии спортсменов 
КПО  в  “Trofeo Neve ENI-2008”, 
подготовленный одним из чле-
нов команды КПО.  

положенных на российском шельфе Каспийского 
моря. Стороны официально договорились начать 
освоение этих месторождений еще в 2002 году 
путем организации совместных консорциумов, 
однако до сих пор коммерческие соглашения не 
были подписаны. Ранее Госдума РФ разрешила 
России и Казахстану разрабатывать каспийские 
углеводородные месторождения, ратифициро-
вав изменения в протокол к двустороннему Со-
глашению о разграничении дна северной части 
Каспийского моря в целях осуществления суве-
ренных прав на недропользование.

"КазМунайГаз" и российский "Лукойл" в на-
стоящее время ведут совместную работу над 
технико-экономическим обоснованием проекта 
освоения месторождения Хвалынское, по завер-
шении которого будут инициированы переговоры 
по условиям Соглашения о разделе продукции 
(СРП).

***
В Атырауской области планируется построить 

первый в Казахстане нефтехимический ком-
плекс, который будет выпускать полиэтилен и по-
липропилен.

Также эта продукция послужит сырьём и для 
других новых производств. Мощность нефте-
химического комплекса рассчитана на выпуск 
800000 тонн полиэтилена и 400 000 тонн поли-
пропилена в год. В производстве будет исполь-
зоваться попутный газ месторождения Кашаган, 
который первоначально планировалось сжигать 
в факелах.

По словам заместителя акима Атырауской об-
ласти Жандоса Акимжанова, проект оценивается 
в 5.5-5.8 миллиарда долларов США. Это будут 
средства зарубежных инвесторов, отечествен-
ных инвесторов, а также заёмные средства.

КПО ПРИХОДИТ
 НА ПОМОЩЬ   ФЕРМЕРАМ

Групповое фото с руководством КПО

На снимке:  строители ТОО"Уральскстройинвест".


